

MEDIO: IMAGEN RADIO
PROGRAMA: FRENTE AL PAIS
FECHA: 05/SEPTIEMBRE/2016

Las reformas en México han dado resultados, sin duda, pero los resultados son decepcionantes si uno compara las expectativas antes de las reformas y los resultados posteriores: Standard and Poor's

Entrevista con el licenciado Joydeep Mukherji, director general de Rating Soberano para Latinoamérica de Standard and Poor's, en el programa "Frente a México", conducido por Ana Paula Ordorica en Imagen Radio.

director general de Análisis de Rating Soberano para Latinoamérica de Standard and Poor's,
Joydeep Mukherji

ANA PAULA ORDORICA: En temas que tienen que ver con la economía y con la política de nuestro país, Standard and Poor's ha hablado de que México tiene un reto de crecimiento que sin duda lo sabemos todos, hemos estado viendo cómo se han dado ajustes al pronóstico de crecimiento del país, incluso para este año al 2 por ciento, es el estimado que da el gobierno, y el año próximo incluso llegan al 1.7, debajo de 2 por ciento de crecimiento. para un país como México, es muy bajo.

El reto, dice Standard and Poor's, es más político que económico. Me da mucho gusto saludar en la línea telefónica a Joydeep Mukherji, el director de Calificaciones Soberanas, quien escribió este artículo de Standard and Poor's. Buenas noches.

JOYDEEP MUKHERJI: buenas noches.

ANA PAULA ORDORICA: Gracias por tomar esta comunicación para poder platicar este reto de México. ¿Cómo que el reto económico es más político?

JOYDEEP MUKHERJI: Porque México ha hecho casi todas las reformas estructurales que el Fondo Monetario y otras organizaciones han promovido. Tal vez tiene el récord mundial para reformas, y bueno, las reformas han dado resultados, sin duda, pero los resultados son decepcionantes si uno compara las expectativas antes de las reformas y los resultados después.

Entonces el problema no es que les falta aún más reformas, siempre hay más cosas que uno puede hacer en la vida, pero el problema tiene que ver con falta de aprovechamiento de los cambios de las reformas, porque es una cosa comprar un auto con buen motor y es otra cosa manejar el auto con buena velocidad y buen manejo. El problema no es la estructura por sí de la economía, es cómo funciona el país con la estructura que ya tiene.

ANA PAULA ORDORICA: ¿Se refiere un poco a la implementación que hace falta?

JOYDEEP MUKHERJI: Sí. Es muy interesante porque adentro del mismo país, con las reformas que se han hecho, hay una brecha enorme entre el desempeño económico de unos estados, por ejemplo, en la región del Bajío y en el norte también, y otros estados en el sur y aún en el norte. Porque la tasa de crecimiento económico de México en los últimos cinco años ha sido de alrededor de dos por ciento.

Sin embargo los seis estados que han crecido más rápido que el resto del país han tenido tasas de alrededor de 5 por ciento, que es una tasa de los tigres asiáticos. Y por el otro lado, los seis estados con menos crecimiento no han alcanzado un promedio de uno por ciento anualmente de crecimiento. ¿Qué quiere decir? Que hay una brecha enorme adentro del mismo país, con las mismas leyes, con la misma política monetaria, tasa de inflación, todo, pero hay una brecha. ¿Por qué? Porque hay unos lugares, unos estados en el país donde digamos la receta local, el intercambio entre el gobierno, el sector privado, el sistema de educación, varios sectores de la sociedad, han dado mejores resultados que en otros estados. Es como si fueran dos países adentro del país. Para mí el desafío es cómo replicar, cómo expandir el ejemplo de los estados que han tendido éxito.

ANA PAULA ORDORICA: Entiendo que el centro del país es en donde hemos visto un crecimiento mayor y el norte. El sur es el que se encuentra mucho más rezagado y no sé si este es un caso que ocurre únicamente en México o es algo que quizá esté presente en otros países de similar tamaño, claro.

JOYDEEP MUKHERJI: Sí, está presente en otros países también, pero una cosa muy interesante, Tamaulipas es un estado fronterizo y es uno de los peores en términos de crecimiento económico, como si fuera vecino de Chiapas y de Oaxaca. Entonces la ubicación geográfica es importante, pero no lo es todo.

Nuevo León no tiene frontera directa con Estados Unidos, pero es un éxito en términos de crecimiento. Y Tamaulipas está en la frontera, peor obviamente tiene otros problemas de narco-criminalidad y otros problemas de corrupción, de institucionalidad, y para mí esa es la clave, porque el nivel o la calidad de la gobernanza, el respeto para la ley, la credibilidad que existe en el país, es muy importante.

Hay estimaciones desde el INEGI que dice que la tasa de crecimiento del país habría sido un punto porcentual más alto si no fuera por el costo de la delincuencia y todo el problema de criminalidad, entonces es un problema político más que económico el que hay menos crecimiento debido a la falta de seguridad y justicia y eso tiene que ver con la institucionalidad del país, no tiene que ver con la política del tipo de cambio, política fiscal. Por eso digo que el desafío principalmente es político y tiene que ver con las instituciones.

ANA PAULA ORDORICA: Así es. ¿Y qué se puede hacer o qué ejemplos podemos tomar para que estas instituciones empiecen a funcionar mejor?

JOYDEEP MUKHERJI: Bueno, hay muchos ejemplos de avance y éxito en la institucionalidad del país, porque México a pesar de todos los problemas es un país cada vez más democrático, donde la sociedad tiene menos tolerancia para los problemas de corrupción y falta de justicia. Entonces hay ejemplos sobre todo en el norte del país de unas ciudades que antes estaban fuera de control y ahora tienen mejor seguridad.

Hay la transición hacia un nuevo sistema de justicia que tiene prácticas más modernas y más transparentes. Es un proceso lento, pero se ha avanzado muchísimo. También hay mucha gente que quiere fortalecer la institucionalidad del Instituto Nacional Electoral, el INE, para que las elecciones sean justas en la percepción de la gente y no sólo elecciones con los problemas del pasado.

Entonces hay muchos ejemplos de avance y éxito, pero el problema es que hay que acelerar el progreso, porque el progreso lento tiene un costo, que es muy claro.

ANA PAULA ORDORICA: Sí, la verdad es que el tiempo, como dicen, el tiempo es dinero y cada vez lo es más porque el tiempo se mueve a otra velocidad y en materia económica lo hace mucho. Siento que en México a veces no nos damos cuenta, y lo digo por la forma como se hace negocios, por ejemplo, todo el tiempo que toma hacer casi cualquier transacción, desde abrir un negocio hasta avanzar en uno que ya esté conformado ¿no?

JOYDEEP MUKHERJI: Sí. Hay dos cosas que yo nombro como válvulas de seguridad, hay dos cosas que han ayudado al país en el pasado para evitar el problema. Una cosa es la migración de los jóvenes hacia Estados Unidos y la otra cosa es los ingresos de Pemex, que antes era casi 35 por ciento de todos los ingresos del sector público, ahora es mucho menos.

Y con la fuga de mano de obra hacia los Estados Unidos, hay menos presiones adentro del país para crear más empleos. Y con la bendición del petróleo, había menos presión para modernizar el sistema fiscal y construir un Estado mucho más moderno para crecer. Y ahora obviamente lo que pasa en Estados Unidos es claro que la tasa de migración hacia el norte nos va a revertir a las tasas de los ochentas y noventas y los primeros años de esta década.

Esta válvula de presión es diferente hoy y también los ingresos de Pemex no van a subir hasta ocho por ciento del PIB, 35 por ciento de los ingresos del sector público como antes.

Entonces hay menos espacio, digamos, para evitar el problema, hay menos tiempo porque en el futuro, con la misma tasa de creación de empleos y crecimiento económico con menos contribuciones desde Pemex y desde el mercado laboral de los Estados Unidos, México puede enfrentar problemas un poco más agudos de lo que ha sido el caso en el pasado. Por eso pienso que hay que acelerar los cambios, porque no hay mucho tiempo.

ANA PAULA ORDORICA: Exactamente, ahora el tema es que se entienda que no hay tiempo y que se tienen que acelerar estos cambios. ¿En dónde se puede encontrar este artículo, Joydeep?

JOYDEEP MUKHERJI: Standard and Poor's tiene un sitio web en castellano, en inglés también, y se llama S&P Global y ahí se encuentra el artículo, o si no, si me manda un correo electrónico a Standard and Poor's en el sitio en castellano o en inglés, alguien le puede mandar una copia del artículo en castellano o en inglés.

ANA PAULA ORDORICA: Lo digo para quienes nos escuchen y estén interesados en poderlo leer. Muchísimas gracias Joydeep Mukherji, director de Calificaciones Soberanas y coautor de este artículo de Standard and Poor's, "El Reto de México para crecer, más político que económico". Muchísimas gracias.

JOYDEEP MUKHERJI: De nada. Gracias a usted.

ANA PAULA ORDORICA: Y buenas noches. Pues ahí está parte del reto que tenemos. Que la verdad es que lo sabíamos, se habla mucho de la implementación, sabemos que luego lo que dicen las calificadoras afecta mucho justamente el tipo de cambio, cómo va la economía, así que no lo podemos dejar pasar de lado.